

Hacia el

SEGUNDO

ENCUENTRO
NACIONAL
POR UN
NUEVO
pensamiento
en la ARGENTINA



Hacia el
SEGUNDO
ENCUENTRO
NACIONAL

por un
NUEVO
pensamiento



DEMOCRACIA
Estado y
DESIGUALDAD

Noviembre de 1999

Instituto de Estudio y Formación

ETA

central de los trabajadores argentinos

Democracia Estado y Desigualdad —1999—





HACIA EL II ENCUENTRO NACIONAL POR UN NUEVO PENSAMIENTO EN LA ARGENTINA

I) PRIMER CONVOCATORIA AL ENCUENTRO PERMANENTE POR UN NUEVO PENSAMIENTO

a) PRISIONEROS DE LA SOBREVIVENCIA

El pensamiento en la Argentina parece preso de su historia y de un conjunto de cuestiones que, al igual que en otros terrenos de la vida nacional, reproducen una cultura de la sobrevivencia. En primer término, el horror de la tragedia que impuso la dictadura (reactualizado en las últimas dos décadas bajo distintas modalidades, Malvinas, obediencia debida, hiperinfla-

ción, indulto, desempleo), instaló como consigna rectora de la intelectualidad dominante la idea de "evitar lo peor".

Esta consigna encontró un terreno fértil donde germinar. Aquel que se conformó a partir de los límites que caracterizaron al proceso político local de los 60 y comienzos de los setenta, y de la caída en el plano internacional de paradigmas y experiencias que dieron sentido a las luchas sociales del último siglo.

En el marco impuesto por la derrota y el terror el pensamiento perdió autonomía y audacia para arriesgar nuevos sentidos que pusieran en crisis el orden establecido. Se abrió así un tiempo en donde el encandilamiento ejercido por la ideología dominante, la conversión a la ideología oficial, la vergüenza y el escepticismo encontraron su plena realización. El pensamiento tendió a devaluarse, a autoamordazarse y a eludir las problemáticas principales de nuestra sociedad. Hizo culto de la técnica y la gestión, desplazando de manera casi absoluta la discusión acerca de la problemática del poder y la transformación en la Argentina. Los límites de estas concepciones están hoy expuestos de manera evidente frente al cuadro de degradación institucional e involución que ha observado el proceso democrático. Degradación que encontró en el pensamiento dominante (oficial y no sólo oficialista) fuentes de legitimación permanentes.

Han operado sobre este contexto un conjunto de elementos adicionales que no han hecho más que amplificar el cuadro descrito. Las tendencias oficialistas (despojadas de contenidos críticos) y ligadas a la construcción de modelos teóricos asociados a "gestionar lo que hay" fueron colocadas en el centro del saber académico. El financiamiento externo, muchas veces asignado a través del propio Estado, discrimina en función de temáticas y resultados de las investigaciones. Asimismo, en tanto la asignación de recursos muchas veces se efectúa en base a contratos con plazos determina-

dos, quien salga de los criterios establecidos pone en riesgo la renovación de su financiamiento. En este marco, las universidades públicas con magros presupuestos tienen serias dificultades para abrir espacios que puedan transformarse en oxígeno frente a esta situación..

b) *EL PENSAMIENTO EN EMERGENCIA*

En base a lo expuesto y con el riesgo de esquematizar en demasía, entendemos que nuestro país atraviesa cuatro crisis simultáneas. Económica, reflejada en la incapacidad del presente modelo, aun en su fase expansiva, de traccionar positivamente el empleo y los ingresos del conjunto de la comunidad. Social, reflejada en el quiebre del horizonte cultural de los argentinos frente al desmoronamiento de un patrimonio básico de esta sociedad, la idea de movilidad social ascendente. Política, asociada a la incapacidad de un formato institucional centrado en el predominio del Ejecutivo, el disciplinamiento parlamentario, la subordinación de la Justicia y la evidencia manifiesta de la corrupción para procesar con legitimidad los conflictos que hoy presenta nuestro país. Las tres crisis expuestas decretan la ruptura del consenso dominante que otrora supo estructurarse en torno a la estética del menemismo.

Frente a esto parecen abrirse dos estrategias. Una, entiende que la recuperación del estado de derecho (modo de resolución de la crisis política) permitirá reubicar la crisis económica y social apelando al recurso de eficientizar las políticas sociales en base a la eliminación de la corrupción. Otra, plantea que la mayor democratización del sistema político abre la oportunidad para la rectificación del rumbo económico y la resolución de la crisis social. Sin embargo, asumir este nuevo tiempo signado por la ruptu-

ra del consenso dominante y darle curso favorable al dilema planteado exige, para nosotros, algo más. Requiere hacernos cargo de la cuarta crisis que nos atraviesa: La crisis del pensamiento. El predominio del neoliberalismo y la vigencia silenciosa de la ideología del terror limitan la autonomía de nuestra imaginación y presentan como inexorable el destino de nuestra sociedad. El pensamiento neoliberal transformó la "legalidad histórica" del funcionamiento económico en una "legalidad natural" que remite prácticamente al la "ley de gravedad". El terror acumulado durante años de genocidio, hiperinflación y desempleo, nos transforma en víctimas incapaces de protagonizar modificación alguna y dependientes de una estrategia piadosa que otorgue asistencia a nuestros desvelos. El terror induce escenarios y concepciones donde la política descrea de la participación y se conforma con abrir espacios a un eficaz asistencialismo. El imperio de la muerte y su consigna clave, "cómo evitar lo peor" desplaza de nuestra mirada la idea de transformar la sociedad.

Desplazar el efecto desbastador del neoliberalismo y el terror, es la clave para animarnos a pensar. La batalla en el terreno del pensamiento pasa a ser central para hacernos cargo de este nuevo tiempo que estamos transitando.

c) *LA PALABRA EN MOVIMIENTO*

Esta dirección y este sentido tuvo esta convocatoria al Encuentro de lanzamiento de esta iniciativa. No con intención de oponer una *palabra única* al *pensamiento único*. Nuestra propuesta es juntar esfuerzos en el objetivo de motorizar un debate de carácter plural y abierto a lo largo y a lo ancho del país en torno a problemáticas comunes y desde todas sus dimensiones.

Sabemos también de los múltiples intentos individuales e institucionales que durante las últimas dos décadas se han hecho resistiendo, aun en las peores condiciones, al imperio del terror y el predominio de la ideología dominante. Intentos que constituyen el aliento principal para esta convocatoria que nos estamos proponiendo y que le otorgan sustento al objetivo de pretender recuperarlos, potenciarlos y transformarlos en un debate colectivo de carácter permanente.

Se trata de debatir nuevos pensamientos que acentúen su carácter liberador a través del examen de la escena histórica y de un balance de las tradiciones políticas, económicas y filosóficas que han signado el debate argentino y mundial. Se trata de abrir un espacio diferente de mayor autonomía. Se trata de animarnos a pensar. En suma, a arriesgar hipótesis capaces de producir nuevos sentidos que le pongan nombre y apellido a esa nueva apuesta que necesitamos: la construcción de una nueva sociedad.

21 de noviembre de 1997. Lanzamiento de la Iniciativa.
Encuentro en el Centro Cultural General San Martín.

Intelectuales, profesionales, trabajadores, representantes de organizaciones no gubernamentales, dirigentes sindicales, estudiantes, científicos y técnicos así como militantes de derechos humanos se congregaron por la tarde en las diferentes salas del Centro Cultural San Martín. Temáticas tan diversas como la economía, la ecología, el derecho, la educación, la ingeniería, los medios de comunicación, la acción sindical o los paradigmas científicos, demandaron de los participantes un ejercicio de síntesis alrededor de lo que mayoritariamente se definió como la necesidad de actualizar las herramientas políticas e intelectuales que signaron las prácticas pasadas. El

impacto de las nuevas tecnologías sobre las formas de producción y el medio ambiente, las repercusiones económicas y culturales de la denominada globalización, la reflexión en torno a la vigencia del marxismo y los soporres de los movimientos populares de la década del 70 en el nuevo escenario, el rol de los movimientos civiles y sociales en la construcción de las propuestas políticas de fin de siglo, las opiniones en torno al rol del Estado y los partidos tradicionales, la función de los intelectuales, el despliegue global de las corporaciones financieras y de comunicación así como la necesidad de resignificar el sentido del poder y de las nuevas luchas por la emancipación social, jalaron una jornada riquísima en debates, que contó con el aporte de 600 participantes, procedentes de 24 provincias.

II) CONVOCATORIA AL PRIMER ENCUENTRO POR UN NUEVO PENSAMIENTO EN LA ARGENTINA: "EL TRABAJO Y LA POLÍTICA EN ESTE FIN DE SIGLO. LOS DESAFÍOS DEL FUTURO".

En la jornada del 21 de noviembre, cuya masiva respuesta de asistentes dio una precisa señal de la inquietud generada por tema, se discutió fundamentalmente el vacío de propuestas alternativas frente al embate del Pensamiento Único impuesto por el modelo dominante a nivel mundial. Se decidió entonces avanzar en la dirección iniciada, y convocar al Primer Encuentro por un Nuevo Pensamiento en la Argentina al año siguiente, bajo el eje "El trabajo y la política en este fin de siglo".

La propuesta fue elegir todos los años un tema o conjunto de temáticas que por su densidad condensen las aristas principales del debate político nacional. A partir de ellos, la idea sería que todas las instituciones, grupos,

organizaciones, partidos, personas, revistas, programas de radio y tv, etc., puedan realizar trabajos, seminarios, presentaciones y convocatorias en torno a la temática definida. En este marco el Encuentro Nacional sería el ámbito donde se profundice el intercambio y se socialice lo producido. Sería el modo de motorizar el debate a lo largo y a lo ancho del país.

Buscamos con esta propuesta:

- superar la estéril fractura entre pensamiento y acción afirmando la posibilidad de recrear una producción intelectual situada social y políticamente.
- Abrir un ámbito donde podamos formular nuestras propias preguntas.
- Permitirnos recuperar una nueva visión épica de nuestra historia.
- Aportar a la afirmación de una nueva agenda para el debate político de la Argentina.

a) *CONDICIONES PARA PERPETUAR LA CRISIS Y POSIBILIDAD DE
UNA ALTERNATIVA*

Situaremos apenas dos que entendemos como principales. La falaz y estéril fractura que suele presentarse entre el pensamiento y la acción, y la profunda fragmentación hoy vigente de los diferentes intentos que existen de plantear algo distinto al discurso dominante.

Respecto a la escisión pensamiento o acción, cabe explicitar una definición que viene a completar lo afirmado anteriormente. Se trata de entender que no existe acción alguna que no se inscriba en una determinada matriz de pensamiento, y que tampoco puede entenderse la idea de pensamiento con independencia de su capacidad de intervención en términos de producción de efectos y acciones concretas.

Por ende, la crisis en el terreno del pensamiento es un complejo fenómeno que bajo ningún punto de vista puede situarse o entenderse en términos restringidos al quehacer intelectual. No nos referimos al "saber", hablamos de "pensamiento" y con él remitimos a la ausencia de discursos y prácticas que puedan nombrar y articular aquello que sistemáticamente queda por fuera de la "representación dominante".

En el planteamiento de esta fractura estéril y falaz sólo lucran aquellos que, pese a presentarse bajo el ropaje del "saber técnico" y "neutral", constituyen en la práctica los "orgánicos pensadores" (administradores) del poder establecido.

Respecto a la vigencia de una fuerte fragmentación, remitimos a la ausencia de ámbitos donde, de manera sistemática y permanente las prácticas y discursos que pretenden exceder y desmontar al pensamiento dominante y a las prácticas tradicionales en que éste se expresa, puedan encontrarse y articularse en una estrategia común.

Sobre este cuadro que en nuestra opinión reproduce y amplía la situación de crisis expuesta, es que debe entenderse esta propuesta de gestar un "Encuentro anual y permanente por un Nuevo Pensamiento en la Argentina". Se trata de una estrategia de trabajo dirigida a promover un mecanismo donde los múltiples esfuerzos que normalmente hacemos en esta dirección puedan encontrar un cauce común.

Cauce que vale en sí mismo aún en el caso de que no exista la posibilidad de sintetizar las múltiples miradas por las que hoy transita nuestra incertidumbre. Más aún, creemos profundamente que este cauce no debe constituirse en torno a la idea de lograr una síntesis. Debe fundarse en la capacidad de aprehender la diversidad por la que transita nuestro debate.

La experiencia política dominante en las luchas sociales de los siglos XIX y XX tuvo en la noción de trabajo su eje central. Pensado como categoría general abrió el análisis a temáticas tales como trabajo asalariado, modo de producción, empleo, progreso social, producción, explotación del trabajo, trabajo alienado, etcétera.

Su relevancia no puede circunscribirse exclusivamente al análisis de la problemática económica. La categoría "trabajo", inscripta en diferentes dispositivos teóricos impactó gobernando la política del último siglo. La idea de los trabajadores como sujetos portadores de una nueva sociedad, la noción de transformación, el desarrollo del sindicalismo internacional y la construcción de discursos, prácticas y organizaciones que bajo distintas modalidades y objetivos apelaron a esta noción como núcleo de sus concepciones, nos dice que la categoría de trabajo y la noción de política vivieron un maridaje que estructuró parte significativa del edificio teórico de la modernidad.

Hoy, cuando suenan las voces que remiten a la idea de una sociedad no salarial y donde el discurso y la práctica política parecen desligarse de sujeto alguno, creemos central revisar los fundamentos de nuestras concepciones.

Para no ceder a la estrategia de la ideología neoliberal que pronuncia la palabra fin con el objeto de sepultar todo aquello que no le es funcional, evitando de esa manera la tarea del pensamiento crítico, nos proponemos abrir un debate acerca de estas dos instancias que por lo menos, hasta ayer, estuvieron estrechamente unidas.

Por lo tanto, para este primer encuentro, propusimos interrogarnos, simplemente, sobre qué es el trabajo y qué es la política.

c) ACTIVIDADES REALIZADAS DURANTE 1998 EN EL MARCO DEL PRIMER ENCUENTRO

En los meses previos a octubre, centros de estudio, universidades y otras organizaciones que se sintieron convocadas por esta iniciativa, organizaron jornadas de trabajo en torno a estas temáticas:

La mesa de los sueños

FisYp

Convergencia

Editorial Tesis 11

Escuela de Psicología Social Pichón Riviere

Facultad de Ciencias Sociales UBA

Escuela de Trabajo Social de la Fac. Cs. Sociales

Judiciales

Ciclo Básico Común

Instituto Movilizador de Fondos Cooperativos

Centro de Educación Primaria de Adultos (Ciudad de Bs. As.)

El Instituto de Estudios de la CTA, realizó charlas públicas en torno a estos ejes.

Globalización, trabajo, educación y desarrollo sustentable, a cargo Enrique Leff, ecologista mexicano.

Educación y crisis en el capitalismo, por Gaudencio Frigotto, especialista brasilero en temas de educación.

Nuevos procesos de emancipación en Europa, a cargo de Miguel Benasayag, psicoanalista argentino residente en París.

El capitalismo de fin de siglo: el capitalismo informacional, por Manuel Castells, docente de la Universidad de California, Berkeley.

Se realizaron también Encuentros Regionales, en los que participaron trabajadores, intelectuales, representantes de organismos no gubernamentales, organizaciones campesinas, de la iglesia, y compañeros que se sintieron convocados. Tuvieron lugar en:

Neuquén
Córdoba,
Mar del Plata
Chubut
Rosario
Chaco

23, 24 y 25 de octubre.

Primer Encuentro por un Nuevo Pensamiento en la Argentina

"El trabajo y la política en la Argentina de fin de siglo."

Colegio Nacional de Buenos Aires

Con la participación de más de 1000 personas se llevó a cabo durante los días 23, 24 y 25 de octubre, en el Colegio Nacional de Buenos Aires, este Primer Encuentro.

Talleres: Durante el trabajo en talleres se debatieron 130 ponencias presentadas sobre el tema Trabajo y Política en este Fin de Siglo.

Paneles: Contaron con el aporte de Claudio Lozano, Luis Diaz Molano, Mario Rapoport, Marta Maffei, Emir Sader -del Movimiento de los sin Tierra de Brasil-, Antonio Baylos -CCOO de España-, Fernando Martínez Heredia -de la Universidad Nacional de La Habana-, Julio Gambina, Hugo Notcheff, Ana Quiroga, Victorio Paulon, Helene Bouneaud -de la

CGT de Francia-, Néstor Piccone, Eduardo Rosensvaig, León Rozitchner, Tito Cossa, Raul Cerdeiras, Victor Mendibil, Osvaldo Bayer, Horacio González, Juan Villarreal, Marcelo Abdala -del PIT-CNT, Uruguay-, Jorge Cardelli y el cierre a cargo del Cro. Sec. Gral. De la CTA, Víctor De Genaro.

Plenario: Durante el plenario que funcionó el día domingo, se expusieron los resultados de los 21 Encuentros Regionales e Institucionales que sobre el tema Trabajo y Política se realizaron durante la preparación del Encuentro.

El Plenario estableció como tema de debate para el próximo año *Democracia, Estado y Desigualdad*.

AUSPICIOS

El evento contó con el *auspicio* de

- La Secretaría de Cultura del Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires
- La Universidad de Buenos Aires
- La Universidad Nacional del Comahue

Fue declarado de *interés legislativo* por

- La Cámara de Diputados de la Provincia de Buenos Aires

Y de *interés académico* por

- La Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires

Se presentaron 130 ponencias, 37 de las cuales fueron publicadas en el primer tomo del libro que acaba de ser presentado en la Feria del Libro, y que aspira a ser una publicación permanente y sistemática de divulgación de los trabajos discutidos en los encuentros anuales. Este primer libro constituye hoy, además, una herramienta poderosa para ayudar a la construcción del Encuentro en todo el país, a partir de su presentación y distribución local. Continuaremos la publicación de las otras ponencias, en entregas periódicas, a lo largo de este año.

III) HACIA EL SEGUNDO ENCUENTRO ANUAL POR UN NUEVO PENSAMIENTO. "DEMOCRACIA, ESTADO Y DESIGUALDAD".

En el mes de noviembre se acordó trabajar durante todo este año para ampliar la convocatoria a nivel regional y nacional, y desarrollar una serie de actividades tendientes a consolidar el espacio creado en universidades y organizaciones sociales. El eje del próximo Encuentro –planeado para noviembre de 1999– es "Democracia, Estado y Desigualdad".

Para avanzar en la organización que permita alcanzar los objetivos propuestos, y en cumplimiento de lo resuelto en noviembre, se convocó a una reunión de todas las organizaciones del país que adhieren a la propuesta, el pasado 26 de marzo. Estuvieron presentes representantes de diferentes grupos sociales de varios lugares del país, con quienes se inició el proceso de conformación del Consejo Institucional por un Nuevo Pensamiento en la Argentina, al que se agregarán las diferentes organizaciones que se vayan

sumando a la iniciativa. Este Consejo, acordará los criterios de acción y deberá articularse regionalmente para llevar adelante iniciativas conjuntas en cada zona.

La próxima reunión tendrá lugar el 27 de mayo a las 18,30 hs., en la sede de la CTA, y están invitados a la misma tanto aquellas organizaciones que ya se hicieron presentes, como todas aquellas que deseen hacerse eco de la propuesta.

ORGANIZACIONES QUE YA PARTICIPAN DEL CONSEJO INSTITUCIONAL POR UN NUEVO PENSAMIENTO

ORGANIZACIÓN	REPRESENTANTE EN EL CONSEJO
Universidad Nacional de Neuquén	
CTA Neuquén	Itati Gómez
Instituto Movilizador de Fondos Cooperativos	Mario Grabivker
CTA Rosario-CTA Villa Constitución	Mariel Vallasciani
Mesa de los Sueños	Miguel Mascialino
Editorial Tesis 11	Carlos Mendoza
Cátedra Política Latinoamericana Facultad de Cs. Sociales UBA	Mario Toer

Eduardo Moreno

Equipo de Investigación sobre
Tecnología y Trabajo

Silvia Lago Martínez, Hector
Salamanca y Jorge L. Sorda

Red Nacional de Fe y Política

José Chuquiruna y Julio Gómez

Asociación sin Anestesia

Luis Alperin

Escrita en el Cuerpo, Archivo y Biblioteca de
Lesbianas, mujeres Bisexuales y Diferentes

Alejandra Sarda

FISYP

Beatriz Rajland

FETERA- CTA

Gerardo Petrarca

Centro de Estudios Humboldt

Jorge O. Morina y Juan Benitez

Ciclo Básico Común

Juan Ferrante y Hugo Calello

Gran Parlamento Indígena Nacional

Guillermo López y Marcelino
Cayuqueo

CTA Capital

Luis A. Díaz

Escuela de Estudios Políticos y Sociales CTA

Andrea Bevaqua

Centro de Estudios de la Federación
Judicial Argentina

Claudio Tarulli

Universidad Nacional de Tucumán

Eduardo Rosenzvaig

CTA La Plata

O. Fernández y Ramón Scazzola

Movimiento por un Sistema Integral de Salud
(MOSIS) - Córdoba

Horacio Barri

Asociación Mujeres Meretrices de la
Argentina (AMMAR)

Elena Eva Reynaga

SERPAJ

Juan de Wandelaer

Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales
(CLACSO)

Emilio Taddei

Instituto de Estudios sobre Estado y Participación
IDEP - ATE

Norma Fernández

Casapueblo

Rosana Luppo

Federación Universitaria de Buenos Aires (FUBA)

Ricardo Romero

Primer Escuela de Psicología Social
Fundada por Pichón Riviere

Blanca Martínez, Maria Ester
Rey y Cintia Ini

Universidad SXXI, Carrera de Trabajo Social
de Córdoba. Maestría en Ciencias Sociales.

Tiempo Latinoamericano - Córdoba

II Cátedra de Salud Pública/Salud Mental
Facultad de Psicología – UBA
Multisectorial de Solidaridad con Cuba

Fac. Ciencias Sociales, División Geografía,
Universidad Nacional de Lujan

Revista Acontecimiento

Jaime Fuchs

Alberto Parisi

Miguel Baroneto

Alicia Stolkiner
Luis A. Bermeti

Jorge Morina

Lucía Scrimini